

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves, 4 de Agosto de 1898

Año XXVII. Núm. 7.628

## FÉ DE VIDA

Se equivocan todos los que suponen a España un país moribundo.

No le conocen bien los que creen que, por ley de la historia, está llamado a desaparecer envuelto en las ruinas de la raza latina.

No, no son siglos de muerte los rasgos de heroico valor realizados por nuestros soldados en Cuba y en Filipinas.

Aprenda la América del Norte, esa nación que sólo se atreve a combatir en la proporción de diez contra uno; aprenda la egoísta Europa, y contemple el mundo entero como se dispone a ser borrado del mapa, como pueblo libre e independiente, el pueblo español.

Crean ó inventen cuanto les plazca los egoístas ó los ineptos, es lo cierto que aún alienta y vive entre nosotros el indomable espíritu de raza, que no retrocede ante los peligros si de la honra se trata.

Las naciones que atesoran ese espíritu, no pueden ser anuladas.

Arrastrarán por algún tiempo vida miserable, serán pobres materialmente consideradas, pero tendrán una riqueza mayor, superior a todos los bienes materiales susceptibles de cotización.

Hay algo muy sublime en la conducta del ejército español que pelea en Cuba; hay algo muy grande en la muerte del general Vara de Rey y en la de cuantos, defendiendo el honor nacional, han perecido.

Porque al exhalar el último suspiro, han inundado el mundo de un hábito de grandeza.

Y eso viene a ser como rayo de luz que ilumina las miserias de un siglo que agoniza, y al mismo tiempo señala un puesto en el templo que levantarán las futuras generaciones al pueblo que prefirió sacrificarse antes que abjurar de esos dos ideales que se llaman justicia y honor.

No, España no será nunca una nación esclava.

Llevará la cruz, pero no arrastrará nunca la cadena del esclavo.

Tres veces, en el siglo XIX, ha sido el pueblo español quien ha dado a Europa el ejemplo de resolverse contra la servidumbre, demostrando lo que vale la energía de uno solo, para la independencia de todos.

La primera vez fué contra la hegemonía napoleónica erigida en sistema universal; la segunda contra el peso de la denominación germánica; la tercera contra la dictadura del «dollar» que quiero arrojar del nuevo mundo a los mismos que lo descubrieron.

He ahí lo que en primer término defiende en Cuba la raza española.

La causa de la justicia, del derecho, de la razón y de la humanidad.

¡Y aún hay quien se mofa de que España rinda culto al valor!

Bendito, mil veces bendito ese culto y esa gloria imperecedera para los que en Santiago de Cuba han demostrado que son capaces de realizar hazañas por la honra de la patria, por la integridad del territorio.

Lloremos, pues, pero con llanto de hombres, a los que combatiendo han perecido; alentemos a los supervivientes y sacrifiquémonos por ellos, si es necesario; contribuyamos a salir honradamente ya que no victoriosos de la lucha actual, y cuando ésta termine pongámonos a la altura de los que tan sublimes ejemplos nos han ofrecido, y reconstituycamos esta patria, que no debe morir.

Hay que demostrar a los que se disponen a enterrarnos, que la virilidad de los pueblos no puede medirse por los actos de los hombres que los gobiernan.

## Las energías de España

Los españoles residentes en las repúblicas del Plata no cesan de dar muestras de patriotismo, no solo con auxilios pecuniarios, sino con el estudio y solución de los asuntos que mas pueden interesar en las circunstancias en que nos hallamos.

El número de «El Comercio Español», en el Río de la Plata, recibió últimamente, publica la Memoria de la Cámara de Comercio española de Buenos Aires, en la que se expresa la confianza de que tan pronto como termine la guerra alcanzarán feliz éxito las gestiones enaminadas a marcar a las corrientes mercantiles de la Península nuevos y mas acertados rumbos que los limitados que venían teniendo.

Vean nuestros lectores cómo expresan aquellos compatriotas la alta idea que tienen de las incabables energías de España:

«Somos de los que opinan que la pérdida de las Antillas y de Filipinas, lejos de traernos perjuicios, nos reportaría ventajas, desde que estamos convencidos de que la posesión de esas colonias nos viene costando mucha sangre, mucho dinero y mucha atención de los gobiernos y del comercio, que en cualquier parte sería mejor empleado y de mas seguros resultados para la Península.

«Es un error el creer que la falta de esos mercados mataría la producción española, porque sobre que el consumo de artículos de la Península no tenía las proporciones que se le supone, pues que el de Cuba y Puerto Rico en una gran parte ya venía siendo absorbido por Norté América, y el de Filipinas por Alemania é Inglaterra, su falta ha de ser causa de que en nuestra patria se desarrollen las grandes energías y los nuevos bríos que engendra la necesidad de los pueblos viri es como el nuestro, que no decaen ni se arredran

por las malas circunstancias, por graves que éstas sean, y antes por el contrario, le sirven de estímulo y aliento.»

## PODERIO NAVAL

### INGLATERRA Y RUSIA

Ha llamado bastante la atención que mister Goschen, primer lord del almirantazgo inglés, al pedir el viernes último a la Cámara de los Comunes un aumento de 200 millones de pesetas sobre los 175 previstos y aprobados para la ejecución del nuevo programa de construcciones navales, haya citado concretamente a Rusia, alegando, como razón del nuevo gasto, que dicha potencia está construyendo seis acorazados, mientras Inglaterra solo tiene dos más en construcción. «El saldo en contra nuestra—dijo con la mayor ingenuidad Mr. Goschen—es de cuatro». Y a fin de que este saldo desaparezca, pide un crédito suplementario de 200 millones de pesetas para construir, además de los barcos aprobados en Abril último, cuatro acorazados de primera, cuatro cruceros acorazados de 23 nudos de velocidad y 12 caza torpederos, a fin de seguir exactamente el programa de las construcciones navales rusas.

De este modo, el principio fundamental del almirantazgo británico, que ha encontrado el asentimiento de la mayoría de la nación, ó sea que las fuerzas navales de Inglaterra deben ser iguales en cantidad y superiores en eficacia a las fuerzas navales unidas de dos potencias cualesquiera, seguirá en vigor.

Al apoyar la petición del nuevo crédito, Mr. Goschen ha dicho que Inglaterra posee actualmente 41 acorazados de primera, ó sea un número igual a las escuadras de otras dos potencias cualquiera; pero además, estos 41 acorazados son superiores en poder, rapidez y eficacia a los de las otras potencias.

Hablando de la construcción de dos nuevos cruceros acorazados de 14.000 toneladas y 23 nudos de velocidad, manifestó el ministro de Marina británico que el gobierno había resuelto la adopción de este nuevo modelo, teniendo en cuenta los cruceros construidos en otros países, especialmente el «Jeanne d'Arc», crucero acorazado francés de la velocidad mencionada; añadiendo que la necesidad que tiene Inglaterra de proteger las rutas marítimas por donde recibe su principal provision de víveres, la obligan a tener cruceros más poderosos y más rápidos, que los de otras naciones.

Por último, Mr. Goschen dijo que sentía haber tenido que introducir en el debate el nombre de una potencia extranjera; pero era imposible ocultar que el programa marítimo de Rusia obligaba a Inglaterra a aumentar proporcionalmente su escuadra.

Por lo demás, el ministro protesta de toda intervención agresiva por parte de Inglaterra, no creyendo tampoco que Rusia aumente sus fuerzas navales en prevision de un conflicto con la Gran Bretaña.

Esta parte del discurso de Mr. Goschen hace exclamar a «Le Temps»: «Se observará que desde hace algún tiempo, en virtud de una especie de fatalidad, el gabinete de Saint James viene colocándose, respecto al gobierno del Czar, en una especie de «vis-á-vis» que tiene sus inconvenientes.

Mr. Chamberlain, con el tacto y la gracia que le caracterizan, hablaba no há mucho de la «larga cuchara» que hay que tener para «cenar con el diablo». Y el diablo no era otro que S. M. Nicolás II. Hoy Mr. Goschen—no sabemos si como contestación a la política rusa en China—pide un crédito suplementario para ajustarse exactamente al programa de las construcciones navales de Rusia, aludiendo veladamente a las aguas, en las cuales, al otro lado del canal de Suez, tendrían que medirse los nuevos buques de la armada inglesa con el enemigo probable.

Todo eso no deja de ofrecer inconvenientes, y es de desear que en San Petersburgo siga predominando la calma, el silencio y la sangre fría que también corresponde a la dignidad de un gran imperio y a los intereses de Europa».

## Los alemanes en Marruecos

Sidi Bel-Abbes 27 Julio.

Un redactor del «Echo d'Orán», enviado por este periódico a la frontera argelino-marroquí para averiguar si era verdad que habla en el Riff agentes extranjeros, asegura de un modo categórico que el sultán ha concedido a Alemania el derecho de instalación en la región del río Moluya en el límite del Riff y kábilas fronterizas de Melilla.

Esta noticia, que modifica el «statu quo» de Marruecos, ha de producir gran sensación en Francia.

## EL COMBATE DE TRAFALGAR

La prensa de Cádiz ha exhumado estos días varias cartas escritas a raíz del desastre de Trafalgar, que se conservan en el archivo del Ayuntamiento de Alicante. A título de dolorosa actualidad, reproducimos una de ellas, escogiendo entre las dichas cartas aquella en que se escribe breve y gráficamente la estrategia seguida por el gran Nelson.

«Cádiz 28 Octubre 1805.

»De la escuadra no quisiera hablar, pues cada día no se ven ni se oyen más que cosas funestas.

A esta hora, aún están desembarcando heridos franceses y españoles; de modo que hasta ahora se acercan a 800, de los que han muerto 50.

Ayer tarde desembarcaron muerto

Castaño, segundo comandante del navío «Montañés», pues al primero le quitó en el combate la cabeza una bala, que dejó colgada por el pelo de la coleta á la punta de una verga, ciertamente bien rara.

A la playa salió ahogado, con sus insignias el capitán de navío Alcalá Galiano, que era del «Bahama», el cual se fué á pique. Valdés, el comandante del «Neptuno», está muy malo y se muere, su segundo murió ya. El general Alava sigue en peligro; Gravina y Escano algo mejores, aquél, además de su herida, ha estado en un continuo delirio con la escuadra.

Hoy se han hecho en Santiago, Descalzas y Hospital Real, honores por los que han fallecido, cuyo número es asombroso, y lo han manifestado las playas cubiertas de cadáveres españoles, franceses é ingleses; aún hoy he visto entre dos aguas el casco de un navío por la parte del S.

Gradúan generalmente entre muertos y heridos de la escuadra combinada, sobre «nueve á diez mil» hombres.

Ultimamente es difícil explicar, ó hacer pintura exacta de lo ocurrido y de lo que los vecinos de Cádiz han visto. Los enemigos se componían de 28 navíos, y éstos fueron continuamente los que batieron á los 33 combinados. Se batieron cerca de una hora ambas escuadras formadas en línea, y al cabo de ese tiempo hizo Nelson señal y se formaron en pelotones de cuatro y cinco navíos; cada peloton atacaba á un francés ó español, con fuego vivo y pronto, lo desarbolaban, dejaban y acudían á otro, y en este tiempo permanecimos nosotros formados en línea, sufriendo y sacrificándose cada uno en su puente, esperando señales para saber cómo debían obrar, á lo que Villeneuve parece faltó, ya sea por confusión, cobardía ú otro motivo, hasta que viéndose todo perdido puso Gravina la señal de retirarse cada uno como pudiese, y así se vino con su división de once navíos entre franceses y españoles, de los cuales el «Rayo» no pudo volver á coger el puerto, y á la noche siguiente con el temporal tuvo que echarse á la mar y el navío «Indomptable», y no se ha vuelto á ver.

El general nuevo francés llegó el sábado y se encontró con la catástrofe, en lugar de escuadra que mandar.

Ayer vino un bote inglés parlamentario con varios oficiales que anoche estuvieron en la comandancia, pidieron los prisioneros ingleses y los demás que hubiesen salido á las playas, suplicando el cuidado de los heridos, pues ellos hacían lo mismo.

Los prisioneros ingleses dimanan del navío «Santa Ana», y los dos franceses, el «Aguilas» y «Bucentauro», que fueron marinados.

Con efecto, hoy han salido dos fragatas y un bergantín francés á llevarlos y traer los nuestros, que según dijeron los ingleses había heridos de 700 á 800.

También han declarado tienen apresados siete navíos, de ellos cinco franceses, y que ellos han perdido nueve con otros dispersos, y que ha muerto tanta gente como en la escuadra combinada; que Nelson murió á las siete horas de estar herido; lo mató una bala de pistola del navío «Nepomuceno»; ha muerto Calvet y otros dos generales gravemente heridos.

Por la gente de Poniente que ha venido hoy, se dice y en aquella costa cinco ó seis navíos varados, algunos adelantan que entre ellos está el «Trinidad»; lo cierto es que aún no se sabe los navíos idos á pique ó quemados, bien que éstos se creen fueron ingleses. De Dumanoir, ni de su división, ni los ingleses han podido dar razón.

El general francés se hizo prisionero, y se dice lo han enviado á Londres.

## LA GUERRA

Madrid 2.

### EL ESTADO DE LUZON

El «New York Herald» (edición europea) publica extensos cablegramas en que se describe el estado de la isla de Luzon después de la llegada de la segunda expedición americana.

Afirmase en uno de los despachos que el almirante Dewey está convencido de que Manila va á capitular así que los norteamericanos intimen la rendición de la plaza.

El general Merritt disponía la ocupación de la línea telegráfica de la bahía hasta la estación de Parañaque, en poder ahora de los insurrectos.

Se creía que esta ocupación iba á provocar el rompimiento entre los norteamericanos y los tagalos.

Los yankees exigirán al general Augusti la rendición sin condiciones.

Así que hayan ocupado Manila, piensan los americanos restablecer la comunicación directa por el cable con la Península.

Temíase que los insurrectos se negaran á poner en libertad á los españoles prisioneros.

De la defensa de Manila trae el «Herald» estas noticias:

El día 23, los españoles se concentraron en la línea interior de sus trincheras al Sud de la plaza.

El 22, las baterías españolas cañonearon la posición de los insurrectos en Santa Ana, hasta hacerla insostenible.

El 21, fueron fusilados por los insurrectos cinco españoles, considerados espías.

El 24, los españoles intentaron una salida hácia el río Pasig, pero tuvieron que retroceder á causa de las lluvias torrenciales.

Las tropas norteamericanas tienen constantemente en jaque á los insurrectos.

Aguinaldo ha hecho una requisita de toda clase de ganado, y se niega á facilitar al general Anderson que manda las tropas desembarcadas en la bahía.

### DE LA ESCUADRA DESTRUIDA

#### Muertos y prisioneros

Ha sido confirmada oficialmente la muerte de todos los jefes superiores del «Almirante Oquendo».

Comprende la lista obituarial al que fué comandante del barco, señor Lagaza; al segundo comandante, señor Sola, y al tercero señor Matos; y á los tenientes de navío más antiguos, señores Vidaurreta, Bárcena y Polanco.

—A pesar de las dudas que oficialmente se han puesto acerca del pronto regreso de los marinos prisioneros en los Estados Unidos, se afirma hoy que en su mayoría serán embarcados para la Península juntamente con las tropas capituladas de Santiago.

### EL CERCO DE MANILA

#### El coronel Leon fusilado

«The Times» de Londres inserta un despacho de Cavite, fechado el 29 de julio.

Dice que los insurrectos tagalos ocupan una extensión de cuatro kilómetros al Sud de Manila, manteniéndose á un kilómetro de distancia de la plaza.

El general Merritt encuentra un obstáculo en las posiciones de los rebeldes que llevan adelante su plan de operaciones.

Por lo demás, los cabecillas tagalos se muestran arrogantes y aún agresivos con los americanos, y desacatan abiertamente la autoridad de los jefes yankees.

Van proclamando los insurrectos que pasarán á degüello á cuantos españoles encuentren en Manila.

Termina el despacho diciendo que el coronel Ibo Leon, prisionero de los indígenas después de la rendición de Zambala, intentó escapar, y fué cogido y fusilado.

De Nueva York cablean que el general Merritt ha pedido 30 000 hombres para operar en Luzon.

Los despachos que en América reciben de Manila dicen que el titulado Gobierno rebelde no es popular en Luzon, habiéndose repetido las manifestaciones de los indígenas, que preferirían ser gobernados por los españoles.

Afirmase que muchas poblaciones del interior de la isla se han declarado independientes en absoluto.

—Los norteamericanos han volado el varo que en la isla del Corregidor señalaba la entrada de la bahía de Manila.

Créese en América que se va á hacer la paz antes de que se haya formalizado el ataque decisivo de Manila.

### LA DEFENSA DE LA HABANA

Según un cablegrama de Nueva York, el presidente Mac-Kinley ha recibido informes de Cuba en que se le comunica que el general Blanco está dispuesto á resistir mucho tiempo.

El general en jefe español ha hecho concentrar la mayor parte del ejército español en la región occidental de Cuba.

Mientras tanto, se está organizando en los Estados Unidos el futuro ejército de ocupación de Cuba, que será de 50.000 hombres.

Estará á las órdenes del general Fitzhugh Lee.

### OTRO CABLE DE LOS AMERICANOS

#### Varadura de un crucero yankee

Dicen de Nueva York que el general Miles ha establecido desde Ponce comunicaciones directas con Washington.

El cable amarrado en Ponce, va sin tocar mas en la isla, á las Antillas danesas, de donde se puede establecer comunicación con el Cabo Haitiano (isla de Santo Domingo) estación del cable directo á Nueva York.

Notifica el general Miles á su Gobierno que todos los voluntarios de Ponce han depuesto las armas.

En la ensenada de Ponce ha embarrancado el crucero americano «Columbia».

### LO QUE PIDEN LOS ESTADOS UNIDOS

Recíbese un importantísimo cablegrama de Washington sobre las condiciones de la paz.

Dice que ayer martes, á las dos de la tarde, se recibió en la Secretaría de Estado la respuesta de España.

Reunido inmediatamente por el presidente Mac-Kinley, el Consejo de Gabinete, acordó facilitar una nota oficiosa publicando las condiciones impuestas á España, á fin de no dejar propagar versiones erróneas.

Las condiciones que ponen los Estados Unidos para la paz son:

«Abandono de la soberanía de España sobre todas las islas que en América posee, con obligación de evacuarlas inmediatamente.

Cesión perpetua á los Estados Unidos, de una isla en las Marianas.

Cesión temporal de la ciudad y bahía de Manila, mientras se concluyen las negociaciones y se establece un Gobierno estable.

### REVISTA MILITAR APLAZADA.—NOTICIAS DE FILIPINAS

La revista del segundo cuerpo de ejército norteamericano que debía efectuar Mac-Kinley y estaba anunciada para el día 6 del corriente, ha sido aplazada, á consecuencia de los muchos casos de fiebre amarilla que se registran entre dichas fuerzas. Así lo comunican de Washington.

El «Daily Mail» publica las siguientes noticias de Manila, comunicadas desde Hong-Kong: «Los norteamericanos han resuelto no atacar la plaza hasta que reciban la tercera expedición de refuerzos. El general Merritt pasa con frecuencia revista á sus tropas y ha visitado algunos fuertes, dando las órdenes necesarias para que todo se halle preparado para emprender el ataque de Manila en cuanto lleguen

los refuerzos. Varios ingenieros yankees han levantado planos de los alrededores de Manila. La escuadra de Dewey obligó á un buque de nacionalidad francesa que saludara el pabellón de los Estados Unidos. Confírmase que se ha pasado á las filas españolas el secretario de Aguinaldo.

Madrid 3.

### VENTA DEL «GUIDO».—HERIDOS Y ENFERMOS.—DE PUERTO RICO

Comunican de Nueva York que el vapor español «Guido» ha sido vendido en pública subasta por 130.000 dollars.

El general Schafter ha telegrafiado que en el hospital de Santiago hay 2.181 prisioneros heridos ó enfermos.

El bloqueo de San Juan de Puerto Rico lo sostienen cuatro acorazados norteamericanos. Según el «Evening Journal», el general Macías ha conferenciado con los cónsules respecto á la capitulación.

En un telegrama de Ponce se dice que un destacamento norteamericano ha ocupado á Juana Díaz, que los españoles se concentran en Aibonito y que se considera inminente un combate.

Paris 2.

### PUERTO RICO

#### Voluntarios desertores.—En Guayama

Por vía americana, se reciben de Puerto Rico estas noticias que conviene poner en cuarentena.

En Ponce, los voluntarios españoles desertores se han agregado á las tropas norteamericanas.

Dícese que el general Ortega concentra sus fuerzas en Albonito (?), esperándose una defensa extremada.

El gobernador general de la Isla, general Macías, ordenó á un destacamento de tropas que se incautara de los fondos públicos de Guayama sobre el litoral meridional de la Isla: (al E. de Ponce).

Los vecinos de la población se opusieron. Avisado de lo que ocurría el general Miles, dispuso el envío de algunos barcos á la bahía de Guayama.

### RECLAMACION FRANCESA EN CUBA

#### Por la libertad de un agente consular

El ministro de Marina, M. Lockroy, ha enviado instrucciones al comandante del crucero «D'Estaing», estacionado en la Habana, para que reclame la inmediata libertad del agente consular de Francia, preso en Gibara (Santiago de Cuba).

### CONFLICTO HISPANO MEXICANO

#### Nueve buques españoles embargados

El Gobierno mejicano ha hecho embargar nueve buques mercantes españoles, en los puertos de Tabasco, Campeche, Progreso y Veracruz; alegando el pretexto de que se dedicaban al transporte de víveres á Cuba.

Los cónsules españoles han formulado protestas contra la decisión del Gobierno mejicano.

### MOTIN DE VOLUNTARIOS EN LA HABANA (?)

En un cablegrama de Washington se cuenta un caso de indisciplina en la Habana, cometido por los voluntarios, que hicieron manifestaciones contra el general Blanco.

Añádese que tuvo que acudir la Guardia civil para someter á los amotinados.

Paris 3.

### POTENCIA DE PRIMER ORDEN

El «Morning Post» publica un despacho diciendo que los Estados Unidos tienen el propósito de constituirse en potencia militar de primer orden una vez termine la guerra con España. Su ejército permanente será entonces de 200.000 hombres, de los cuales 100.000 estarán destinados al interior de la República, 50.000 á Cuba, 30.000 á Filipinas y 20.000 á Puerto Rico. También aumentarán la marina de guerra.

Gaceta

Poco después de las doce de esta mañana ha caído en esta ciudad un nutrido chaparrón acompañado de grueso pedrisco, alcanzando algunos de éstos el tamaño de una nuez.

Los nublados generadores de la lluvia procedían de NO. pasando rápidamente sobre nuestro zénit; luego ha lucido nuevamente el Sol, con igual esplendor que antes, debilitándose sus reflejos algunas horas después, por el cruce continuo de pasajeras nubes.

A pesar de todo, el calor se ha dejado sentir con igual intensidad que antes.

El Ayuntamiento ha celebrado hoy la sesión ordinaria de segunda convocatoria correspondiente al martes último que no pudo tener lugar por falta de número de señores concejales.

En el número de mañana, publicaremos en extracto las tareas de la indicada sesión.

En el vapor correo ha llegado nuestro joven amigo y paisano D. Mariano Colorado y Carlos, quien acaba de obtener el título de Tenedor de Libros con la nota de sobresaliente en virtud de exámenes oficiales celebrados en la acreditada Academia Cots. Felicitámoste cordialmente.

\*\*\*

También ha llegado en el mismo vapor el Sr. Secretario de la Delegación del Gobierno D. Eusebio Gonzalez.

Ha sido promovido a Teniente de Ingenieros nuestro paisano D. Honorato Manera Ládico.

El vapor correo «Menorquín» ha sido portador de gran cantidad de proyectiles destinados al Parque de Artillería de esta plaza.

Desde el 1.º del actual comenzó a regir el recargo de 50 por 100 sobre el impuesto que satisfacen las localidades para espectáculos públicos.

También los perceptores de premios de la Lotería Nacional sufrirán en el importe de dicho premio un descuento de 40 por 100 á más del 10 que venían satisfaciendo sobre el 1 por 100 que desde hace tiempo grava las ganancias.

En cartas recibidas en Barcelona se dá la noticia de que la tripulación tagala del vapor «Manila» perteneciente á la Compañía de Tabacos de Filipinas y que navegaba por la costa de la Isla de Luzon, asesinó á su capitán nuestro amigo D. Francisco Picó que había mandado mucho tiempo nuestro vapor correo «Comercio».

Ha sido destinado á la fortaleza de Isabel II, el capellán segundo del cuerpo eclesiástico del ejército D. Mariano Pescador.

La «Gaceta» del 31 de Julio último, publica una real orden sacando á oposición 16 plazas de aspirantes de marina para el curso que ha de empezar en la Escuela Naval en Enero del año próximo.

Las solicitudes para tomar parte en los exámenes se admitirán en la secretaría del Ministerio de Marina, hasta el día 15 del próximo Octubre.

La Dirección general de contribuciones indirectas ha resuelto revocar el fallo delatorio de la junta administrativa de Mahon, absolviendo de toda responsabilidad á D. Manuel Beirán y Pujol por la aprehension de 202 litros de alcohol y uso clandestino de un alambique.

Ya ha entregado la Fábrica Nacional del Timbre los nuevos sellos de guerra que han de servir para el franqueo de la correspondencia.

En virtud del impuesto de guerra, las licencias de caza que antes costaban 30 pesetas valen ahora 39.

En vista de este aumento, los cazadores de Barcelona y de casi todas las provincias de España, tienen el propósito de dirigir una exposición al Gobierno pidiéndole rebaje el precio de ellas, instancia que suponemos no será desatendida, en beneficio del Erario, ya que el valor actual de las licencias debe producir un resultado negativo, desde el momento que son pocos los cazadores que pueden permitirse hoy su obtencion.

Leemos en «La Correspondencia de España»:

«La presente semana será de sumo trabajo en el ministerio de la Guerra por tenerse que resolver la cuestion de la repatriación, que, por la importancia que encierra, ha de ser objeto de un detenido y minucioso estudio.

No puede precisarse la fecha en que las fuerzas de Santiago y Guantánamo se encuentren de regreso en la Península, y solo por cálculos se cree que para fines del mes actual empezarán á desembarcar las primeras expediciones.

Preocupa grandemente el problema que se presenta con motivo de las cuarentenas, pues lo más verosímil es que los lazaretos que existen en el Norte no tengan bastante capacidad ni otras condiciones que exige el numeroso contingente de tropas que ha de desembarcar.

Un distinguido general nos decía que todo ello se reduciría á mas ó menos trabajo, pero que todas las dificultades, caso de existir, serian salvadas.

También se estudia, aunque todavía no está definitivamente resuelto, si las tropas que regresan han de continuar en filas ó marchar con licencia á sus casas.

Se dá el caso de que cuerpos que han capitulado tienen aquí los segundos batallones, como sucede á Toledo y Asia, y de no licenciarse podrian incorporarse las fuerzas que de éstos se repatriarían á aquéllos; pero no podria hacerse lo mismo con las fuerzas de Isabel la Católica y otros cuerpos de infantería, que son regimientos creados en Cuba.

Lo más probable será que los repatriados marchen á sus casas.»

Como caso curioso copiamos de el «Diario de Barcelona» de ayer lo siguiente:

«Desde hace algunos dias al caer la tarde se forma un grupo de transeuntes frente al pasaje que da acceso al Jardín Español, donde se representa una escena realmente curiosa. Un pajarrillo está en acecho constantemente atisbando la salida de un gato de una de las porterías de las casas que tienen

su entrada por el pasaje y en cuanto le divisa se lanza desde una de las ramas donde está de centinela y molesta á picotazos, siendo inútil la ligereza y la astucia del felino para cazarle. Segun cuentan los vecinos, el gato hizo presa de un nido donde tenía el consabido pájaro sus pequeños. Desde aquel dia, guiado por un instinto de venganza, se pasa el pájaro horas y horas esperando la salida del gato, sin que le ahuyenten ni el movimiento ni el ruido de la calle, pues permanece siempre en las ramas mas bajas de los plátanos ó en el armatoste donde se pegan los anuncios de teatro.»

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcedia en el vapor correo «Menorquín», fondeado esta mañana á las diez y media:

DE BARCELONA

D. Miguel Camps; Rosalia Camps; Jaime Boré; Amelia Oihavan; Félix Ribas; Juan Mercadal; Pablo Sábater; Enrique Lacal; José Oller; Juan Font; Bartolomé Sturia; Pedro Morro; Vicente Coll; Rafael Villalonga; Juan Cabanach; Enrique Gil; Tomás Faro; Esperanza Ventura; Dolores Fargas; Cristóbal Salom; Miguel Cardona; Gabriel Allés; Rafael Casanovas; Pedro Manent; Jacinto Sintés; Isabel Sarriá; Ana Vidal; Brígida Pérez, y Carlos Moysi.—Total, 29

DE ALCEDIA

D. Marcos Blanqué; Poncio V. Pellicer, y Juan Pellicer.—Total, 3

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 3.—7 n.

Cádiz.—Han zarpado con rumbo á Canarias y Santiago de Cuba, á las siete de la mañana el vapor «Sastrústegui» y á las tres de la tarde el «Covadonga».

Han sido habilitadas 67 literas de primera, 38 de segunda y 2.000 de tercera que ocupan lugares preferentes.

Quedó despachado por la Sanidad el trasatlántico «Leon XIII».

Madrid 4.—5 mad.

Algunos Alcaldes de Puerto Rico han publicado bandos para que se conmemore la anexión de la Isla á los Estados Unidos.

El crucero americano «Columbia» embarrancó en la costa; se cree que las averías que ha sufrido se repararán con facilidad.

Madrid 4.—5.30 m.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una real orden circular disponiendo que dentro de breve plazo remitan al ministerio los capitanes generales de la Península é islas adyacentes una relacion nominal de los individuos acogidos al real decreto de 23 de Junio último.

Madrid 4.—5 m.

La conversion de la Deuda exterior en interior que se acaba de decretar no será obligatoria.

El Gobierno guarda reserva sobre el contenido del Real Decreto que se ocupa de dicha conversion.

Madrid 4.—6.25 m.

En México circuló con insistencia el rumor de que Mac-Kinley habia fallecido, lo cual habia producido un gran júbilo entre los españoles domiciliados en aquella capital. Esta noticia fue desmentida posteriormente.

Madrid 4.—7 m.

En el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde continuó la reserva sobre las negociaciones pendientes con los Estados Unidos.

El Ministro Sr. Giron dió lectura á un telegrama recibido del General Rios Gobernador Militar de las Viçayas, pidiendo al Ministro de la Guerra le remita recursos para atender á las múltiples atenciones creadas por el estado de Guerra; no dando ninguna noticia sobre la campaña.

Madrid 4.—7.15 m.

Créese que hasta mañana viernes no habrá en definitiva ninguna noticia acerca las negociaciones sobre la paz.

Las impresiones que hoy se han experimentado sobre el asunto, son algo mejores que ayer en cuanto cabe, dadas las exigencias de los Estados Unidos.

Madrid 4.—7.30 m.

Habana.—Un buque de guerra americano con bandera de parlamento fué portador de un parte oficial del Contralmirante Sr. Cervera para el General Blanco.

En él se relatan los detalles del combate ocurridos á la escuadra de su mando que ya son conocidos del público.

Madrid 4.—8.25 m.

Puerto Rico.—El coronel señor Puig, retiró las fuerzas de su mando al llegar los americanos frente las posiciones que aquí ocupaba, y se suicidó.

El coronel San Martín retiró también sus tropas al avistar á los americanos, formándole consejo de guerra, por sentencia del cual fué inmediatamente fusilado.

Madrid 4.—10 m.

Washington.—Cuando se haya firmado la paz, irá á Cuba el general americano Lee con un ejército expedicionario para ocupar dicha Antilla.

En Annapolis se han celebrado solemnes funerales en sufragio de los españoles que han sucumbido en la actual guerra.

Madrid 4.—10.15 m.

Un telegrama oficial procedente de Ilo-Ilo refleja mejoras impresiones respecto de la rebelión.

En Camarines han sido batidos los rebeldes filipinos, no mostrándose hostiles en los demás puntos que ocupan.

## LA MALDICION

La carretera surcaba la llanura de extremo á extremo, y por la carretera avanzaba el pelotón de quintos, con un sargento al frente y dos soldados á retaguardia.

No había un árbol en toda la extensión del horizonte: no surcaba el cielo ninguna nubecilla que entoldase el sol: caía éste á plomo sobre tierra gris, sobre la carretera blanca, sobre el pelotón de hombres que caminaba fatigosamente.

Ni una voz interrumpía la monotonía de la marcha. El grupo avanzaba con el mismo silencio de las sombras que proyectaba en su camino.

Las brisas habían emigrado de aquel páramo inacabable, y un hálito de fuego surgía del terruño calcinado.

Los postes telegráficos flanqueaban la carretera, y con ella se perdían de vista. Los alambres brillaban al sol como si fueran de oro; los mástiles, con sus aisladores de porcelana, servían de fúlgido señuelo á los pájaros de la campiña.

Algunos se detenían sobre aquellos hilos brillantes, ahuecando sus alas hasta que el calor del alambre los ponía en fuga precipitada y doliente.

La carretera y el telégrafo eran los únicos signos que en la vasta planicie de la llanura marcaban la inteligencia del hombre; sus cuidados y desvelos; sus previsiones y sus trabajos; sus intereses y sus amores.

Borrada aquella senda, derribados aquellos postes, hubiérase creído que jamás alma humana había alentado en aquel rincón del planeta.

Ni un palomar, ni una fábrica, ni un redil, ni un surco del arado denotaban la vida y los afanes del hombre.

Y sin embargo, allá, delante, caminaban los hijos de la llanura, los retoños más floridos de la raza, la esperanza de muchos hogares, el consuelo de muchos corazones.

Allá iban, sin resistencia y sin amargura, á la guerra por la patria; por la patria, simbolizada para ellos en los campos cenicientos, pedregosos, solitarios, tristes y abrasados que dejaban tal vez para siempre.

¡Para siempre! Favor del cielo sería en cualquier mortal verse libre de volver á pisar aquella tierra miserable; y, sin embargo, de toda ella parecían surgir gritos de amor, sólo comprensibles de aquellos mozos que avanzaban por la carretera, volviendo atrás la mirada para despedirse una y otra vez de tan queridas soledades.

Andando, andando, llegó el grupo á una venta.

Con sus paredes terrosas, sus tejados irregulares y ennegrecidos, tenía el edificio el mismo sello de pobreza que la campiña entera. Pero allí, al menos, había signos de vida que alegraban el alma: un penacho de humo se escapaba de la chimenea, unas cuantas palomas revoloteaban sobre los corrales, un pozo levantaba su brocal al abrigo de un álamo, y un emparrado cubría la puerta, brindando al caminante el grato refugio de su sombra.

Allí se detuvo el pelotón de quintos; agasajó el ventero al sargento, requiebraron los soldados á las maritornes, bebieron hasta hartarse los reclutas del

agua cristalina del pozo... Hubo un momento de comunicativa expansión, de bromas, de risas y de saludos. Después se organizó nuevamente la comitiva, y cuando ya se alejaba por la carretera, una viejecilla fibrosa y arrugada, que había presenciado la escena desde un rincón del emparrado, exclamó con voz enérgica:

—¡Maldita, maldita guerra! Como se llevan á esos se llevaron á mis hijos, y no han vuelto!

Cerró sus puños descarnados, levantólos con muda amenaza hacia algún invisible fastama del cielo ó de la tierra, y prosiguió también su marcha á través de la llanura.

Entre tanto la «madre tierra», pobre, abandonada y entristecida, parecía repetir la maldición de la vieja y clamar también por aquellos hijos, arrebatados para nutrir al monstruo insaciable de la guerra.—P. ROVIRA.

## UN POETA ITALIANO

ARTURO GRAF

La situación actual de Italia ha hecho hablar á uno de los sabios catedráticos y de los eminentes poetas italianos, Arturo Graf, profesor en la Universidad de Turin.

Idealista, con un idealismo lleno de ternura, Graf ha tenido estas palabras para un publicista extranjero que ha ido á interrogarle:

—Nada queda en Italia. No quedan ni ideales ni creencias. Hay solo escepticismo mal cubierto por la superstición y la rutina que prestan al total descreimiento un barniz falsamente religioso. Hasta hace poco el problema religioso era el problema único que había en Italia. Problema más de política que de religion. El poder temporal del Pontificado, ¿llegará á ser ó no será? Y esto era todo. Hacíase esta misma pregunta en el mismo sentido y con el mismo alcance que la formulan los «blancos» de Francia ó que en España los carlistas. Todo esto va desapareciendo aquí y en todos lados ante el problema social, que nada espera de ninguno de los medios de gobierno conocidos, y que se presenta de una manera material é inmediata después del largo prólogo ideal y filosófico. En nuestra Italia el pueblo tiene hambre, y cuando tiene hambre se subleva y mata. Hé aquí todo y he aquí el problema entre nosotros permanente. ¿Nuestro socialismo? Aquí no hay otro socialismo que las quejas de estómagos que sufren. No hay más que esto, y para todo lo demás reina en Italia un inmenso desencanto.

Estas declaraciones del insigne poeta italiano hacen de actualidad algunas palabras acerca de él.

Arturo Graf es griego, ateniense, hijo de un griego y de una italiana. Creció en Grecia; se educó en Italia. Eránle familiares las dos grandes literaturas clásicas de los dos grandes pueblos. A los veinte años Graf sabía el griego, el italiano, el francés, el inglés, el español y el rumano.

Estudió el derecho; no le gustó la carrera de abogado y se dedicó á estudiar literatura. En 1876 fué nombrado catedrático de literatura italiana para la Universidad de Turin.

Había publicado sus primeros versos en 1874. Desde entonces y al través

de sus diferentes producciones «Médusa, Dopo il Tramonto», le «Danaldi»... Graf ha mostrado siempre un alma tierna, simpática y sinceramente sensible, cantora de los sufrimientos íntimos, que ha valido en su tierra al profesor de Turin concepto parecido al de Sulli Prudhomme entre los franceses y en muchos aspectos al del mismo Leopardi.

Es un poeta del dolor. Es un poeta en todo pesimista Arturo Graf pero su pesimismo es todo original, es todo suyo, en primer término, sin que en sus quejas haya nada de «parti pris», ni de deliberada «pose». Su cuerda no tiene notas para el gran dolor universal. Toca lo íntimo, lo particular, lo que á él afecta; pero su voz tiene acentos tan tiernos, tan encantadores, que convierte al lector al sentimiento de aquel dolor, que lee y que no le importa, haciéndole interesarse en él como si el poeta hablara ó de los duelos del lector ó de los sufrimientos generales.

Parece que Graf no escribe para el público, sino que escribe para sí, y esta despreocupación, esta desaprensión con que aparece su obra como si no fuera para ser juzgada, es lo que precisamente le da mayor encanto y tonos de mayor sinceridad.

Ese es Arturo Graf el poeta, hombre de ciencia que acaba de juzgar á un país con palabras que no son esta vez hijas de un pesimismo puramente lírico, sino producto de los atisbos luminosos y de las observaciones del sabio.

## Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Sto. Domingo de Guzmán confesor y fundador.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de las Nieves y S. Emigdio obispo.

CULTOS

Mañana, primer viernes de Agosto, los asociados al Apostolado de la Oración y Guardia de Honor tienen en Sta. Maifa Misa á las 7 con el Señor de manifiesto, Comunión, Rosario y ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, todo en desagravio de los ultrajes de que es víctima en el Sacramento de su Amor, al fin solemne Bendición y Reserv.; á las 6 piadoso ejercicio del Via-Crucis á los fines de la Liga de Oraciones. También hay Misa y Comunión de Desagravio al Divino Corazón en el Cármen, San Francisco, Concepcionistas, S. José y Asilos de Huérfanas y de Calabria.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la parroquia del Cármen, el Señor está de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. María.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 4

De Barcelona y Alcadia, vapor-correo «Menorquina», capitán D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, 32 pasajeros, efectos y la balija.

Despachados el 4

Para Alcadia, laúd español «Jóven Juinito», patron J. Covas, con 5 tripulantes y lastre.

## Cotizacion oficial

Madrid 3—4 r.

4 por cien interior.....	54.00
Idem Exterior.....	63.25
Idem Amortizable.....	61.90
Billetes Hip. Cuba 86.....	66.75
Idem id del 90.....	51.00
Acciones Banco España....	360.00
Comp. Arrend. Tabacos....	000.00
Aduanas.....	85.50
Filipinas.....	65.25
Paris á la vista.....	00.00 á 00.00
Londres á la vista.....	00.00 á 00.00
Idem á 60 dias vista.....	00.00 á 00.00
Idem á 90 id. id.....	00.00 á 00.00

## Anuncios oficiales

### Ayuntamiento de Mahon

Funciones públicas

La funcion de S. Cayetano tendrá lugar en el caserío de Llumasanas el domingo próximo 7 del actual con carreras de caballerías que empezarán á las 4 de la tarde bajo las reglas que dicte el Sr. Teniente de Alcalde del Distrito ó Concejal que les presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.—Mahon 4 Agosto de 1898.—El Alcalde-Presidente, Juan Biale Coll.

**D. José J. Sancho y Canles, Administrador Depositario de Hacienda de este Partido, Presidente de la Comisión de Evaluación en esta Ciudad y término Municipal.**

Hago saber: Que formado el reparto individual de la Contribución Territorial Urbana para el presente año económico de 1898-99, estará espuesto al público en el local que ocupa en esta Administración Depositaria á los efectos de reclamación por el término de seis dias contados desde la publicación del presente anuncio.—Mahon 4 de Agosto de 1898.—José J. Sancho.

Imp. de M. Parpal

# ANUNCIOS

## DINERO

hasta el 6 por 100 anual se presta sobre alhajas de oro y plata.

Fijarse bien en la

Caja de Ahorros  
CALLE ANUNCIIVAY, NUM. 16

## Para vender

Lo están los almacenes del Anden de Levante de este puerto números 73, 74 y 75.

Para informes calle de la Infanta núm. 7.

3-2

## ALMONEDA

La hay de muebles en la calle del Comercio núm. 13.

2-2